

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

D. sde Madrid

## La vieja mentira electoral

Da gusto observar cómo se pierde la memoria, o cuán lindamente suponen algunos que todos la hemos perdido.

Estos días se ha contado con desparpajo que raya en la desfachatez el siguiente cuento electoral:

En España era cada vez mayor el arraigo del sufragio.

Y en las capitales y circunscripciones, el entusiasmo con que se ejercitaba revestía formas delirantes.

Y en los distritos rurales apenas si se dejaba ya sentir la influencia de los caciques. Ibamos, en una palabra, en paso acelerado, hacia el triunfo de la sinceridad y de la legalidad.

Esto se cuenta a los españoles, los ojos de los cuales vieron que, electoralmente hablando, la mentira y la farsa estaban en todas partes y la verdad en ninguna.

Ni siquiera constituían excepción aquellas circunscripciones más habituadas a las prácticas ciudadanas. En ellas votaron muchas veces los que no tenían voto. En ellas resultaron elegidos, algunos que los electores desconocían.

No se votaba ya en ninguna parte, salvo en los distritos y circunscripciones en que actuaba de agente electoral máximo la corrupción por el dinero.

Esta corrupción se hizo tan general, que nadie podía ir a un distrito sin el acompañamiento de unas cuantas talegas de pesos duros, o sin la cartera repleta de billetes del Banco de España.

El sufragio universal, que en todas partes tiene sonrisas para los ricos, se entregó aquí con la mayor desverguenza, a los nuevos ricos.

Fulano de tal—se oía decir muchas veces—podría ser un excelente diputado: tiene entendimiento, posee una buena palabra, ha prestado grandes servicios a la organización política en que milita, pero... ¿dispone de dinero para la lucha? En el mejor de los casos, hay que gastar de tres a cuatro mil duros para arriba. Ni nuestro amigo los tiene, ni es fácil que tope con quien se los quiera dar.

Desenvolviéndose así la lucha, huelga consignar que en cierto sentido las elecciones eran anti-democráticas; que virtualmente estaban eliminados de la contienda los candidatos pobres, o los que no contaban con un caudal intonso de influencia ministerial que se traducía en todo género de presiones gubernativas. Salvo un número muy reducido, bastante más reducido de lo que puede suponerse, que en verdad representaba las fuerzas, las opiniones, y en algunos casos los sentimientos que predominaban en las distintas circunscripciones, aquellos Congresos, todavía más que aquellos Senados, eran producto de la corrupción, ya por compra de los votos, ya por captarlos con promesas o con realidades más corruptoras aún, si cabe, que aquella, que era la promesa o la realidad de dominios, explotaciones y expoliaciones que habían saboreado a los héroes de la novela picaresca.

Y al éste es el cuadro verdadero, tal que se peca de algo no es de que se añada. Al de las listas, sombrias, cuando que en más o en menos todos conocemos por vista de ojos y no por referencias interesadas y por ende parcelates de lo que ha sido entre nosotros la función electoral

es posible que hayan plumas tan insolentes que ayuntando la fantasía más desbordada y la falsedad con menos recato, nos hablen de aquélla, cual si se hubiese deslizado en un ambiente de pureza, de sinceridad y de respeto a los derechos de los ciudadanos?

No, lo que es a eso, transcurra un año, dos, o veinte, no se puede volver. Y a ello se volvería con el sufragio universal inorgánico, pues con él se utiliza para el desenvolvimiento de los planes electorales una masa a la que fácilmente se puede corromper o que no difícilmente se deja captar.

Los hombres públicos que de veras quisieran constituir un instrumento de gobierno—que además sea muro de contención en los casos posibles de invasión de unos poderes en otros—, habiendo en cuenta la triste experiencia española, tendrán que convenir en que es absolutamente necesaria sin perjuicio de su universalidad y aún dilatándola para procurar las mayores asistencias a la gobernación del Reino, organizar el sufragio, evitando que sea ese, polvo que fácilmente arrastran los vientos de las pasiones y las auroras calladas de la corrupción.

Los que granjeaban el beneficio de aquellas o de éstas, no se resignarán fácilmente a perder armas que ellos esgrimen con consumada maestría.

Más de uno y más de dos, y no una ni dos veces, llegaron al escaño del Congreso por tales caminos y nadie mejor que ellos sabe cómo habrían llegado de no usar y abusar de los atajos.

No nos sorprende, por tanto, que ellos defiendan su interés, y que haya en los banquetes que se dan en esos casinos algún canario más o menos flauta o clarinete del reformismo, que a los viejos procedimientos con que se encumbró los llame libertad y a cualesquiera otros que vayan contra semejantes farsas los apellidos servidumbre.

Lo que nos sorprendería es una excepción hecha de los del coro y de los de la clientela, hubiese alguien que no tuviera merecido desdeñarla tan elocuentes vaciedades.

MIGUEL PENAFLOR.

## Las fiestas de Primavera

Prosigue sus trabajos a comisión de recaudación de fondos. Ayer tarde asistieron a la reunión los estanqueeros y dueños de carruajes tanta de tracción animal como mecánica mostrándose todos partidarios de las fiestas suscribiéndose para engrosar la recaudación para el gasto de las mismas.

Mañana tarde a las cuatro tendrá lugar una reunión del Pleno de la Comisión de festejos, esperándose que salga ya el programa definitivo.

Sabemos por un conducto que nos merece entero crédito, que este año vendrá de Orán un vapor con viajeros y que se hacen gestiones para que la Compañía de Ferrocarriles conceda un tren botijo.

Reina pues, extraordinario entusiasmo entre los componentes de la Comisión de fiestas y ello hace esperar que tendrán en el próximo Abril las fiestas de Cartagena gran esplendor.

## El Santo del Prelado

Mañana, festividad de San Vicente diácono y mártir, celebra su onomástico nuestro amadísimo Prelado Excmo. e Ilmo. Sr. Padre Don Vicente Alonso y Salgado.

Al enviarle nuestra respetuosa y cariñosa felicitación, una vez más le testimoniamos en tan señalado día la adhesión fervorosa de la redacción de «EL ECO DE CARTAGENA» y pedimos al Señor le conceda su gracia y la salud corporal para que continúe largos años rigiendo nuestra Diócesis.

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

Después de permanecer en esta una corta temporada, ha marchado a Cádiz nuestro paisano, el joven Torpedista de la Armada don José Díaz Martínez.

ENFERMOS

Se encuentra enfermo el joven don Francisco Blanco Valdivieso.

LETRAS DE LUTO

Esta tarde se ha verificado con numeroso acompañamiento el entierro del que en vida fue primer Condestable graduado de la Armada, don José Pastor Martínez, persona muy apreciada y querida en esta ciudad.

A su esposa doña Ángela Sánchez y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Descanse en paz.

—En Madrid, donde todavía, ha dejado de existir víctima de rápida enfermedad la distinguida señora doña Dolores Perrier Regia, hija del Maquinista Mayor de la Armada don Manuel Perrier y esposa de don Francisco Botella Alhamb.

A su familia toda enviamos nuestro más sentido pésame.

## NECROLOGÍA

En las primeras horas de la tarde de hoy ha fallecido confortado con los auxilios espirituales el antiguo comerciante de esta plaza don Vicente Sánchez Lorenzo.

Fué el finado hombre bueno y laborioso, negando a acreditar con su esmerado trabajo su establecimiento, que hoy goza de fama entre sus similares. Contaba con la estimación general y su muerte será muy sentida.

Descanse en paz su alma y acompañamos en su justa pena a la esposa, hijos y demás familia.

También ha fallecido esta mañana, nuestro amigo don Manuel Rodríguez Herrera, a cuya esposa, hijo y demás familia enviamos nuestro sentido pésame.

Descanse en paz.

## FUMADORES: Usad MI PAPEL.

Exquisito papel de fumar 100 HOJAS.—ENTUHOE INGLE— 10 CENTAVOS

## EL SEÑOR D. n Vicente Sánchez Lorenzo

del Comercio de esta Plaza ha fallecido a las 2 y 1/2 de la tarde de hoy

a los 63 años de edad

CONFORTADO CON LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Su alligida esposa doña Mercedes Martínez; hijos doña María, don Manuel, don José y don Vicente (ausente), hermanos políticos; sobrinos, primos y demás familia al participar a Ud. tan sensible pérdida, le ruegan se sirva encomendar su alma a Dios nuestro Señor y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar a las 4 y 1/2 de la tarde del día 22 del actual, desde la casa mortuoria, Carrea 37 y 39, al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, por cuyo favor le quedarán eternamente agradecidos

## D. Manuel Rodríguez Herrera

ha fallecido a la 10 de las mañana de hoy a los 61 años de edad habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada esposa D.ª Milagros Soto; hijos D.ª Carmelo, D.ª Petra y D.ª Rosario; madre política D.ª Soledad Bernabé; y demás familia participan a sus amigos tan sensible pérdida, y les ruegan se sirva encomendar su alma a Dios nuestro Señor y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana, día 22, a las diez y media de la misma, desde la casa mortuoria, General Escalzo nº 37, al cementerio de N.ª S.ª de los Remedios, por cuyo favor le quedarán eternamente agradecidos. No se reparten esquelas.

## Información de Guerra

Se dispone que el sábado día 23 con motivo festivo de San J.M. el Rey se celebre recepción general y entregue una peseta a los soldados y cincuenta céntimos a caños y soldados.

—El día 24 comenzará el embarque en los puertos de Melilla, Ceuta y Larache de los soldados licenciados de Africa que pasan a la 2.ª situación.

Los que pertenecen a esta región embarcarán el 24 en Melilla en el vapor «Telde»; el mismo día en Ceuta en el vapor «Escalzo», y el 26 en Larache en el vapor «Navarra», desembarcando todos en Valencia.

## Las Mujeres Nerviosas y Enfermizas

pueden obtener rápido alivio tomando el Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham.

La salud es el mayor encanto de una mujer. Cada uno de sus días es como un ramillete de alegrías. Enfermiza o débil, falta una de sus diarias jornadas es un fardo. Millares de mujeres del mundo entero, lo saben por experiencia. De modo seguir nerviosa y enfermiza, cuando puede adquirir el

## Compuesto Vegetal de Lydia E. Pinkham

El más eficaz y verdadero. Lo venden en Farmacias.

## TEATRO CIRCO

Con motivo del debut del afamado cantador de flamenco Manuel Vallejo, una vez más viene anunciado de público, particularmente en la entrada general, el amplio coliseo de la calle de Sáigasta, lo que demuestra y confirma la desmedida afición que en Cartagena se siente por el bello y sugestivo canto de todos los números presentados en el festival de ayer fueron del agrado del público, por la sencilla razón de que todos fueron maravillosos.

La notable pareja de bailarines internacionales R. sendi Díaz Calzosa y Justamente ovacionada, es digna del mayor encomio por su artístico trabajo. La agilidad y gracia en el movimiento son las características de ambos bailarines, que culminaron en la danza de la cumbra y castiza jota, que el público les aplaudió arrojadoramente.

María del Albaicín obtuvo un resonante triunfo por su extensa y bonita voz, recibiendo muchas palmas sobre todo en las lindas «Cartageneras» que cantó con exquisito gusto y extraordinario sentimiento.

Guerrita y Penegón muy bien. El primero desde la última vez que lo oímos a esta fecha ha adelantado mucho. Va refinando su estilo, cada día más y mejor. Seguramente, en breve se destacará con personalidad propia entre los cultivadores de este género de arte. Ambos complacientes con el respetable, repitieron sus números ante los insistentes aplausos que en justicia les fueron prodigados.

El Queiró dijo a las mil maravillas modulando exquisitamente Juan Páez estuvo admirable en la canción de «El enterrador».

Paco Serrá bailarín excéntrico flamenco, no necesita anunciar que es sevillano. Se adivina tan pronto como

En tercera plana o ignavia de interés.